



LA VIE A SAINTE-ALIX

SPÉCIAL
"NOUVEL ARCHEVÊQUE"
JUN 2023
N° 578

LE CHANOINE LUC
TERLINDEN DEVIENT
LE NOUVEL ARCHEVÊQUE DE
MALINES BRUXELLES.

Pour beaucoup d'observateurs mais surtout pour tous ceux qui le connaissent, la nomination du chanoine Luc Terlinden comme nouvel archevêque de notre diocèse n'est pas vraiment une surprise. Certes, il n'était -heureusement- pas le seul prêtre ou évêque auquel on pouvait penser pour cette importante nomination mais sa situation actuelle de Vicaire Général et sa personnalité faisaient de lui un ",candidat" capable de répondre aux critères généralement demandés pour exercer cette responsabilité.

Voici donc **Luc Terlinden archevêque de Malines- Bruxelles**. Il devient aussi, par le fait même, **le président de la Conférence Episcopale de Belgique**. Cela ne veut pas dire qu'il sera le patron des évêques des autres diocèses de notre pays mais il sera chargé de coordonner le travail de la Conférence Episcopale et d'en assurer son unité.

En ces circonstances, il nous fait aussi reconnaître l'important travail de consultation et de discernement de Mgr Franco Coppola, le Nonce Apostolique. Pour avoir été, avec beaucoup d'autres, un des bénéficiaires de ses consultations, je peux témoigner du souci du Nonce -et de la Nonciature- de proposer au pape un candidat qui soit à la hauteur pour **répondre aux actuels défis de l'Eglise et, particulièrement en Belgique -aux défis posés à l'Eglise dans sa façon d'être présente, avec justesse, à la société et à ses grandes questions.** Sans complexe ni arrogance l'enjeu est de taille !

Je connais Luc Terlinden et j'ai partagé avec lui d'être professeur d'homilétique (= d'homélie) au Séminaire interdiocésain de Namur alors que lui, le chanoine Luc Terlinden, était président de ce séminaire pour la partie francophone des séminaristes de notre diocèse. **C'est vrai qu'il a un grand souci des jeunes.** Ce fut particulièrement le cas avec **la création du "pôle jeunes XL" à la paroisse Sainte Croix** (à proximité de la place Flagey). Je souligne ce point car il est certainement révélateur de ce qui sera une des priorités de son épiscopat, à savoir le monde des jeunes particulièrement malmenés dans un monde chahuté.

Si celui qui devient aujourd'hui **Mgr Luc Terlinden** s'inscrira dans la continuité avec son prédécesseur **le Cardinal Joseph De Kesel**, j'imagine mal que son épiscopat ne soit pas marqué par les nécessaires changements et mutations qui sont aussi les corrections de trajectoire pour donner à l'Eglise du diocèse - et à l'Eglise de Bruxelles - **un cap sans cesse réajusté à l'Evangile.** Et sa devise épiscopale "**Tous frères**" (« Fratellitutti ») indique la direction dans laquelle le nouvel archevêque veut faire avancer l'Eglise.

Le chanoine Luc Terlinden à Sainte Alix

J'avais invité le chanoine Luc Terlinden à participer à la vidé(h)omélie annonçant les nouvelles nominations et orientations décidées pour notre Unité Pastorale de Stockel-au-Bois. Il est venu à l'église Sainte Alix le samedi 29 avril dernier pour procéder à l'enregistrement de sa contribution (*voir la vidé(h)omélie datée du 14 mai 2023*). C'est dans ce contexte que je lui ai posé quelques questions sur ce qu'il attendait du nouvel archevêque non encore connu à ce moment. Sa position de Vicaire Général lui permettait d'avoir un regard éclairé et pertinent sur ce sujet. (***Vous trouverez ses réponses dans ce numéro spécial de "La vie à Sainte Alix" consacré à la nomination du nouvel archevêque.***)

Abbé Philippe MAWET, curé, Responsable de Stockel-au-Bois

Le chanoine Luc Terlinden est notre nouvel archevêque !

Le Pape François a nommé le chanoine Luc Terlinden archevêque de Malines-Bruxelles le jeudi **22 juin 2023**. Il succède au cardinal Jozef De Kesel, dont la démission a été acceptée et qui, jusqu'à l'entrée en fonction de son successeur, est nommé administrateur de l'archidiocèse. L'ordination épiscopale et la prise de possession du siège archiépiscopal auront lieu le dimanche **3 septembre** à 15h en la cathédrale Saint-Rombaut de Malines. [Lire la suite](#) et regardez également le premier [message vidéo](#) de notre nouvel archevêque.

UN NOUVEL ARCHEVÊQUE : LE REGARD DE Christine SCHEERENS

Quelle joie d'apprendre la nomination du Chanoine Luc **Terlinden** au poste d'archevêque de Malines-Bruxelles.

Merci à lui d'avoir accepté cette mission. Quel **message positif** de la part de notre pape que de confier une telle responsabilité à un homme assez jeune.

J'espère qu'il pourra mettre en place ses **visions positives et constructives** pour notre Eglise d'aujourd'hui en marche vers demain. Son rêve (cfr la vidé(h)omélie du 14 mai) est une Eglise dont la **hiérarchie est simplifiée**. Les **relations** sont plus **fraternelles**, plus proches des aspirations du peuple des fidèles. Je crois m'inscrire dans le même mouvement.

Je n'entrerai en fonction qu'au 1^{er} septembre. En même temps, j'ai fait le choix de ne pas attendre la rentrée scolaire pour **commencer à rencontrer, écouter et essayer de construire**. J'essaie de me rendre présente. J'aspire à **construire des ponts et des synergies** entre les différentes paroisses de notre unité pastorale. Aucune communauté, personne n'a à craindre pour son identité. Tous ceux qui le souhaitent peuvent s'inscrire dans un mouvement de rencontre et de construction. De là où je suis, sans connaître personnellement notre nouvel archevêque, je ressens une **force de Vie**, une énergie qui met en mouvement. Mais nous faisons Eglise ensemble. Dès lors, je confie aux mains de notre Seigneur, le Tout Aimant, les aspirations et les réalisations de Monseigneur **Terlinden** ainsi que **celles de tous les paroissiens de notre Unité Pastorale de Stockel-au-bois**.

Christine **Scheerens**, future responsable de l'unité pastorale de Stockel-au-bois

LE NOUVEL ARCHEVÊQUE CHEZ LE PAPE

Dans une longue et belle interview de 2 pages dans "**La Libre Belgique**" de **ces samedi 24 et dimanche 25 juin 2023** (pages 4 et 5 avec Bosco d'Otreppe), voici ce que compte dire le nouvel archevêque au pape François à propos de l'Eglise de Belgique:

"Je dirai que c'est une Eglise qui vit une forte transition mais avec des signes d'Espérance et une vitalité bien présente. On ne peut pas la réduire à certains clichés en disant que les églises se vident. Ce n'est pas mon Espérance".

Ailleurs dans l'interview :

" Pour les catholiques, le problème n'est pas d'être peu nombreux, mais insignifiants".

" Les personnes qui viennent de temps en temps brûler un cierge sont aussi des pratiquants".

Une étape et un peu d'Histoire

La nomination du **chanoine Luc Terlinden** comme **nouvel archevêque de Malines-Bruxelles** est l'occasion de refaire **un chemin d'Eglise** tel qu'il s'est déroulé sur **"une période de 5 archevêques" (!)**. C'est mon regard que je vous propose pour le parcourir. **Subjectif certes mais éclairant**. Sans doute l'Eglise a-t-elle eu les archevêques ajustés à leur époque et au diocèse de Malines-Bruxelles

Nous voici donc à une étape importante de la vie de l'Église de notre pays mais aussi de l'Eglise qui est à Sainte Alix et à Stockel-au-Bois. Depuis que je suis prêtre, j'ai connu **5 archevêques**

- **le Cardinal Léon-Joseph Suenens** qui m'a ordonné prêtre à l'église Saint Paul le **20 juin 1976**. Il fut une des figures marquantes du **Concile Vatican II** dont il fut un des 4 modérateurs. Il fut aussi un proche collaborateur du Saint pape Jean XXIII. Il avait les audaces d'un pasteur résolument tourné vers l'avenir. Ce fut toujours avec grande joie que je me rendais chez lui pour l'interviewer dans le cadre de mes responsabilités dans les médias catholiques "Le Cœur et l'Esprit"?

- **le cardinal Godfried Danneels** nommé en 1982 pour un long épiscopat qui se prolongea jusqu'en 2010. Un brugeois professeur de séminaire et d'université qui fut évêque d'Anvers en 1979 avant d'arriver à Bruxelles en 1982. **Je me suis toujours senti très proche de lui** et il me le rendait bien. Le secteur des médias fut un des lieux de belle collaboration. **Ce n'est pas pour rien qu'il accepta de venir régulièrement à la paroisse Sainte Alix** pour différents événements ou rencontres (bénédiction des vitraux en 2001, messes télévisées et rassemblement de Taizé à Bruxelles, conférences et réunions, ...).

- **Monseigneur André Léonard** que beaucoup ont critiqué mais que **j'avais connu comme paroissien à la paroisse universitaire de Louvain-la-Neuve** dont je fus co responsable durant près de 10 ans. **Il fut - et reste- un homme chaleureux qui exprime sans doute ses idées avec peu de nuance mais -je peux en témoigner - avec un réel souci des personnes**. Il ne refusa jamais les invitations à venir à **Sainte Alix**, notamment pour les confirmations. Il est actuellement chapelain d'une paroisse proche du lieu marial de ND de Looz, dans le Sud de la France.

(J'apprends aussi que Cathobel proposera un reportage télévisé sur lui en septembre prochain)

- **Le Cardinal Joseph De Kesel** qui fut **d'abord évêque auxiliaire de Bruxelles (en 2002) avant de devenir notre archevêque et cardinal (en 2015)** après un passage de quelques années à **Bruges comme évêque** de cette belle ville appelée aussi **"la Venise du Nord"**. Que de contacts et de rencontres avec lui à toutes les étapes de sa vie d'évêque et d'archevêque au milieu de nous.

"Vous êtes une belle paroisse", me dira-t-il lors de son interview à la vidé(h)iomélie de Noël de l'an dernier. **Je sais qu'il aime beaucoup la paroisse Sainte Alix.** Et sa venue dans notre paroisse pour présider une messe télévisée de décembre 2009 retransmise depuis notre église en pleine tempête de neige, reste un grand souvenir de sa vie d'évêque auxiliaire de Bruxelles !

- Et enfin Mgr Luc Terlinden, nommé par le pape François le 22 juin de cette année 2023. Ce que je connais de lui et mes rencontres avec lui me rendent plein d'Espérance pour l'avenir de l'Église de notre pays.

a) C'est, bien sûr, comme responsable des Médias Catholiques que j'ai pu connaître et apprécier chacun de ces archevêques. Il y a des proximités qui deviennent des connivences. Cela ne veut pas dire que tout fut toujours facile mais j'ai pu faire, avec chacun d'eux, l'expérience d'un travail d'équipe **"pour la gloire Dieu et le salut du monde"**, comme dit une prière de l'eucharistie. Et cela, c'est une expérience inoubliable pour laquelle je veux rendre grâce à l'occasion de la nomination de Mgr Luc Terlinden comme nouvel archevêque de Malines-Bruxelles.

b) C'est aussi comme membre et président du Conseil Presbytéral de Bruxelles (le "*Sénat*" (!) de l'évêque qui est le seul lieu d'Église où les membres sont élus...) que j'ai pu rencontrer chacun de ces archevêques (sauf le Cardinal Suenens). **J'ai pu y faire l'expérience d'une collégialité vécue dans la confiance** avec chacun d'eux et avec leurs auxiliaires (Mgrs Paul Lanneau, Joseph De Kesel et Jean Kockerols).

Merci à Luc Terlinden d'avoir accepté cette belle et difficile mission. Je voudrais souhaiter à notre nouvel archevêque de garder au cœur ce qui fait le cœur de sa foi et de son dynamisme pastoral. **Qu'il reste et qu'il soit un homme de dialogue au service de la communion et un pasteur selon le cœur de Dieu.**

Et que nos paroisses, Unités Pastorales et communautés puissent l'aider dans cette mission. Et moi aussi dans ma nouvelle situation de prêtre pensionné toujours au service de l'Église et dans la confiance renouvelée à celles et ceux qui prennent le relais à Sainte Alix et à Stockel-au-Bois.

"La moisson est abondante et les ouvriers sont peu nombreux", nous dit le Christ. Que chacun dans la vocation et la mission qui est la sienne puisse prendre part à la construction d'une Église toujours plus vivante parce que plus croyante, plus priante et plus solidaire.

Merci à Mgrs Joseph De Kesel et Luc Terlinden. L'Histoire de l'Église s'écrit avec ses pasteurs et avec tous ses membres appelés à faire résonner la Bonne Nouvelle dans le monde. **Merci à eux et merci à toutes et tous.**

Abbé Philippe MAWET

INTERVIEW DU CHANOINE LUC TERLINDEN A L'EGLISE SAINTE ALIX (29/4/2023)

Le Chanoine Luc Terlinden, non encore nommé archevêque, au moment de l'interview est venu à l'église Sainte Alix le samedi 29 avril dernier pour participer à l'enregistrement de la vide(h)omélie du dimanche 14 mai 2023 consacrée aux nouvelles nominations et orientations décidées pour notre paroisse et pour l'Unité Pastorale de Stockel-au-Bois. Ce fut, pour l'abbé Philippe Mawet l'occasion de lui poser quelques questions en lien avec la nomination du prochain archevêque.

Abbé Philippe Mawet

Luc, à partir de ta responsabilité (de Vicaire Général), qu'est-ce que tu attends du nouvel archevêque qui n'est pas encore nommé. Que dirais-tu?

Chanoine Luc Terlinden

Ma grande attente, **c'est de revenir davantage à l'Evangile** - non pas qu'on ne vit pas l'évangile aujourd'hui - **mais revenir davantage à la simplicité de l'évangile..** C'est quelque chose que dit déjà aujourd'hui notre archevêque mais il y a une telle complexité dont on a hérité du passé et qui se justifie par l'Histoire. **Mais les temps changent énormément.**

Moi, je pense qu'on devrait - et c'est mon souhait pour le nouvel archevêque - peut-être **en partie simplifier les structures** pour revenir au cœur de l'Evangile.

Abbé Philippe Mawet

C'est une question de crédibilité ?

Chanoine Luc Terlinden

Je crois que c'est certainement une question de crédibilité. **Trop de complexité alourdit les choses et peut susciter des jeux de pouvoir.** Il faut être réaliste car, comme société humaine, il y en aura toujours.

Mais revenons à la simplicité. Ça, c'est pour moi la première chose que je dirais au nouvel archevêque. Voilà comment on peut travailler ... et il faut en être conscient. (Il suffit de penser à la question des vocations dont on vient de parler) mais c'est vrai aussi **au niveau financier** et dans d'autres domaines. On va vers un certain appauvrissement mais est-ce qu'on sera moins proche de l'évangile pour autant ? Je ne le crois pas. Au contraire ! **Pour moi, c'est vraiment une priorité.**

Et alors, vivre l'évangile, c'est aussi vivre une grande fraternité. Et là aussi, c'est une grande attente qu'on peut avoir par rapport à notre nouvel archevêque ... qui est déjà un souci que porte notre archevêque actuel. **Il nous faut grandir encore davantage dans la fraternité**, y compris entre les évêques et les prêtres avec les fidèles. **C'est une grande attente** et c'est important aussi pour susciter des vocations. (Il faut) qu'il y ait ce rapport fraternel entre les ministres ordonnés et les fidèles. **L'Eglise est aussi une grande famille.** Peut-être a-t-on hérité d'une Église très hiérarchique et d'une certaine distance. **On peut encore aller plus loin.**

(Nous avons gardé le style oral de cette interview diffusée dans la vidé(h)omélie du dimanche 14 mai 2023: de 21'35" à 23'50")

Caméra : Georges Lits – **Accueil** : Anne Gaillard et Marie-Claire Beckers

"D'une immense humilité", "bon vivant", "un homme de Dieu"... Mais qui est donc Luc Terlinden, le nouvel archevêque de Malines-Bruxelles?

Pas encore évêque, peu habitué des médias, Luc Terlinden est une figure méconnue de l'Eglise de Belgique - et davantage encore du grand public. Les témoignages de personnes qui l'ont côtoyé de près révèlent un homme brillant, collégial, travailleur et fraternel. Qui est aussi capable de s'arrêter de temps en temps pour profiter de la vie.



Légende: Le Cardinal Joseph De Kesel (à gauche) et son successeur le Chanoine Luc Terlinden

Quand le nonce m'a contacté, j'ai eu un peu peur": découvrez la première réaction du nouvel archevêque

Dans un entretien exclusif accordé à CathoBel, Luc Terlinden donne quelques précisions sur la façon dont il a appris la nouvelle de sa nomination. Il développe aussi ses priorités pastorales. Avant d'adresser un message d'espoir.

Ce dimanche 18 juin, le chanoine Luc Terlinden est sur le point de célébrer la messe lorsqu'il est contacté par le nonce apostolique à Bruxelles. Il n'en faut pas plus pour que le vicaire général comprenne qu'il est appelé à succéder au cardinal De Kesel comme archevêque de Malines-Bruxelles. Un peu de peur? Oui. Mais le texte du jour, celui de l'envoi en mission des douze apôtres, vient rapidement apaiser ses craintes. « *Après un tel évangile, je me suis dit que je ne pouvais que dire oui* ».



De gauche à droite: Abbé Eric **Vancraeynest**, Chanoine **Luc Terlinden**, Abbé Philippe **Mawet** (à l'église Sainte Alix) **Photo** : Georges **Lits**